



MUY NOBLE, Y ANTIGVA
Cofradía de la Purísima Concepción de
Nuestra Señora la Virgen MARÍA, con la in-
vocación de la Santa Capilla - sita en la Iglesia
Parroquial de señor San Andrés de la Ciudad
de Jaén, fundada por el venerable señor Gu-
stierre González Donzel, Presbítero, Pro-
to-Netario Apóstolico, en el
Año de. M. D. XII.

SIEMPRE

BOLETÍN INFORMATIVO

N.º 23 JULIO
AGOSTO
SEPTIEMBRE 1992



Santa Capilla
y Noble Cofradía de la
Limpia Concepción de
Nuestra Señora
Jaén

EPISTOLARIO

LA INMACULADA EN HUELVA

Durante el mes de septiembre la Virgen María ha sido protagonista en la ciudad de Huelva, donde se ha celebrado el XI Congreso Mariológico y el XVIII Congreso Mariano, ambos de rango internacional. Muy pocos medios de comunicación han tenido la decisión de servirnos una puntual información, salvo las revistas de contenido religioso, que siempre tienen poca tirada y unos lectores fijos. El día de la clausura de ambos Congresos solamente la televisión regional andaluza, debido a la presencia real, se dignó llevar el solemne acto celebrado junto al Santuario de la Virgen del Rocío al hogar de los andaluces que tuvimos la oportunidad de verlo. En aquella masa de gente había unas decenas de seglares hienenses, varios sacerdotes y nuestro Obispo.

También allí estuvo, en espíritu, nuestra secular cofradía de la Limpia Concepción de Nuestra Señora, pues un hermano nuestro había preparado un trabajo muy profundo sobre la importancia de la Virgen Inmaculada de la Santa Capilla de San Andrés de Jaén en la evangelización del Nuevo Mundo, descubierto por Colón hace ahora quinientos años. Pero la fatalidad de la vida, y la precariedad de los servicios hizo que tal trabajo no llegara al Congreso Mariano, al que lo envió creyendo que el correo funcionaba como en tiempos pasados. La pérdida del trabajo fue total; nadie daba señales de él; unos se echaban la responsabilidad a otros; y lo peor de todo es que nuestro hermano cofrade no había guar-

dado copia del mismo, lo que le ha supuesto quedarse solamente con las fichas del trabajo.

Para contar tal suceso he pedido el correspondiente permiso al afectado, que me ha rogado guarde total silencio sobre su nombre, porque desea pasar a la posteridad como aquel ilusionado cofrade de San Andrés que deseó participar en un Congreso Mariano de rango internacional, habiendo investigado sobre la Virgen Inmaculada y su peso en la evangelización americana, pero que el fatal destino hizo que su trabajo esté en alguna papelera, o durmiendo en alguna extraviada saca del servicio de correos.

Lo que no le han podido quitar a nuestro hermano es su amor a la Virgen Inmaculada, por la que ha pasado largo tiempo investigando y redactando un trabajo que no ha visto la luz ni ha llegado a los oídos de nadie. Pero, como él me decía, se da por satisfecho solamente por haber tratado tan de cerca el dogma immaculista, y así haber conocido mejor a la Madre del Señor y madre nuestra, titular de la centenaria cofradía de la Santa Capilla de San Andrés de Jaén.

Este acontecimiento viene a demostrarnos que los elementos, según el lenguaje de Felipe II, podrán desarmarnos, pero nunca podrán quitarnos algo tan sustancial para cualquier cristiano: el amor a Nuestra Señora la Virgen Inmaculada, que también estuvo, en espíritu, en Huelva gracias a la paciencia benedictina de un hombre de Jaén.

LA BIBLIOTECA

Objeto de varios acuerdos de nuestras Juntas de Gobierno en los últimos años, ha sido el de formar una biblioteca especializada en libros de temas religiosos, con donaciones de los Cofrades y de personas amantes de la Santa Capilla.

Sin duda, en las pequeñas librerías familiares existen ejemplares de gran interés por su rareza o antigüedad que, aislados e ignorados, carecen de valor pero reunidos en un conjunto temático podrían alcanzar una insospechada importancia.

Me refiero especialmente a los llamados "libros de piedad", cuyo contenido aporta datos muy interesantes para el conocimiento y estudio de la religiosidad de nuestros antepasados, de sus dedevociones predilectas, de su modo de vivir, en suma, la fe católica que profesaban y que nos legaron como la mejor herencia.

Desgraciadamente muchos de estos libros fueron desapareciendo casi al mismo tiempo que sus dueños porque sus nuevos poseedores no les concedieron en su momento la importancia que con el paso de los años han adquirido. Era, después de todo, una actitud que podemos comprender ya que, por lo general, se trata de textos que carecen de valor literario, sus ediciones son pobres, con mal papel y rudimentarias tipografía, o sea, que en su mayoría son libros poco atractivos para lucirlos en la biblioteca doméstica.

Don Manuel Caballero, nuestro amigo y cofrade, que sabe mucho de estos temas – y, ¿de qué temas no sabrá don Manuel? – ha escrito y hablado sabiamente sobre ellos. Los devocionarios, novenas, tríduos, vidas de santos, libros de meditación o de lectura espiritual, etc., etc., que alimentaron la piedad de nuestros padres y abuelos quizá se hayan conservado en muchas casas más por lo que representaban como recuerdo de familiares fallecidos que

por otros motivos y allí están, en algún lugar olvidado, sin que nadie haya vuelto a pasar sus hojas ni a rezar sus oraciones. Por eso corren un gravísimo peligro de perderse para siempre cuando el lazo de parentesco con los antepasados se va alejando al sucederse las generaciones y enfriando, lógicamente, el afecto hacia unos parientes que no se han conocido y de los que sólo queda ya en el hogar alguna amarillenta fotografía y vago recuerdo.

Creo que sería una buena idea el reservar para esos pequeños libros – que, en muchos casos, por sus escasas páginas, no llegan a alcanzar tan honroso nombre y han de quedarse con el más modesto de folletos, opúsculos, etc. – una parte o sección de la naciente biblioteca de la Santa Capilla. En ella estarían bien cuidados y clasificados y se conservarían durante siglos.

La dirección de "*Siempre*", si lo cree oportuno, podría publicar a medida que se reciban, una relación de los más interesantes para conocimiento de los estudiosos del tema.

¡Animo, pues! Antes de que fatalmente se pierdan para siempre, vamos a solicitar de nuestras amistades, cofrades o no, que envíen a la S. C. los "libros de piedad" que ya no usen, con una relación de los mismos, si es posible, y el nombre de los donantes, a fin de que de todo ello quede constancia en el Archivo de la Institución.

Un ruego final: Entre las páginas de esos libritos suele haber estampas que registraban las devociones predilectas de quienes lo usaron. Por favor, no las retiréis, dejadlas ensu sitio, porque también las estampas de tiempos anteriores a los nuestros se van perdiendo y merecen su conservación así como los textos de los recordatorios que las motivaron: Primeras comuniones, aniversarios de difuntos, primeras misas, profesiones religiosas, tablas de cultos, etc., etc.

Todos en la Santa Capilla agradeceremos estas pequeñas donaciones que enriquezcan nuestra incipiente Biblioteca.

F. C. S.



IN MEMORIAM

Don Fabián García Rodríguez-Acosta

Falleció en Jaén el día 18 de Julio de 1992. Ingresó como Cofrade el 18 de Noviembre de 1979, siendo su permanencia en la Cofradía durante trece años.

Para él y para cuantos Cofrades de esta Santa Capilla y Noble Cofradía nos precedieron en la señal de la fe, otórgales Señor el descanso eterno.

NOTICIAS

Durante el pasado Mes de Mayo y dentro del programa "*Itinerarios Giennenses*", organizado por la Real Sociedad Económica de Amigos del País, un numeroso grupo de socios y simpatizantes de esta institución cultural, presidido por su Director D. Ezequiel Calatayud, realizaron una visita a la Santa Capilla.

Pese a que con motivo de las obras de restauración hubo algunas limitaciones, los visitantes fueron atendidos y guiados por los señores Gobernador y Administrador, que explicaron los aspectos más señalados de la actualidad y organización interna de la Santa Capilla y mostraron a los visitantes las singularidades de nuestro patrimonio histórico y artístico.

.....

Finalizadas por completo las obras de restauración, se reanudaron con normalidad los cultos en nuestra iglesia. La Eucaristía se celebra ya habitualmente los domingos y festivos a las 11'30 de la mañana. Es de desear que nuestros cofrades frecuenten esta misa dominical, que a la vez sirve de motivo de encuentro y convivencia.

.....

Ante el preocupante estado de deterioro que presentan algunas imágenes de nuestra iglesia, se solicitó a una Licenciada en Bellas Artes (especialidad de restauración) un diagnóstico e informe técnico y un esbozo de presupuesto con el fin de impulsar gestiones en este sentido.

Dicho informe nos ha confirmado que la situación de la imagen de la Inmaculada es la que necesita una más urgente restauración.

.....

Con motivo de la celebración de la solemnidad de la Octava del Corpus, nos acompañó en la misa y posterior procesión claustral D. Juan Carlos Escobedo Molinos, prioste de la antiquísima Cofradía Sa-

cramental de la parroquia de San Ildefonso, institución también del siglo XVI y que guarda muchas connotaciones y aún vinculaciones con nuestra fundación. Agradecemos al Sr. Escobedo su gentileza al unirse a nuestra celebración.

.....

Con la colaboración de algunos cofrades que han sacrificado algunas tardes veraniegas, se ha realizado el traslado de todos los fondos de documentación histórica de nuestro Archivo a su nuevo local.

Todo este valioso legado ha quedado perfectamente instalado en el nuevo local, protegido en cajas archivadoras y ordenado en estanterías metálicas.

El conjunto del Archivo ha quedado instalado con la dignidad que merecía, e incluso se ha podido habilitar una salita para que los posibles investigadores puedan trabajar con un mínimo de comodidad.

Quedan por ultimar algunos detalles y próximamente se inaugurará esta instalación con la debida solemnidad.

Con el traslado del Archivo, la Secretaría ha conseguido mayor espacio y funcionalidad.

Desde aquí reiteramos una vez más nuestra profunda gratitud a todos los señores cofrades que con sus donativos, sus donaciones de material, e incluso su trabajo personal han hecho realidad este viejo proyecto.

.....

Insistimos una vez más en el interés que tiene para la historia de la institución, la donación de retratos de cofrades ilustres, con el fin de ir creando una galería.

.....

Para facilitar el conocimiento de la Santa Capilla y sus aspectos histórico-artísticos, se dispone de una sucinta hoja informativa que pueden solicitar los visitantes en la sacristía.

SUFRAGIO POR LOS COFRADES DIFUNTOS

Para general conocimiento se comunica, que las misas en sufragio de los señores cofrades últimamente fallecidos, han de tener lugar en nuestra iglesia de San Andrés en los domingos siguientes y a las 11,30 de la mañana:

25 de octubre, por Don Alfonso Montiel Villar.

8 de noviembre, por Don Miguel de la Casa Serrano.

15 de noviembre, por Don Vicente García de la Puerta.

EJERCICIO DE LOS PRIMEROS VIERNES DEL MES

Se pone en conocimiento de todos los señores cofrades y familia, que a partir del primer viernes de octubre, día dos, y hasta el primer viernes de junio de 1993, se celebrará en nuestra iglesia de San Andrés, el ejercicio de los *Primeros Viernes* dedicado al Sagrado Corazón de Jesús. Dará comienzo a las siete de la tarde, celebrándose a continuación del ejercicio la Santa Misa.

ANTE EL V CENTENARIO

Una de las más curiosas vinculaciones entre la Santa Capilla de San Andrés y América, es la que refleja esta anécdota.

En el otoño de 1966 visitaba Jaén un franciscano procedente de Méjico que andaba a la búsqueda de datos históricos sobre la presencia de N^{ra} S^{ra} de Guadalupe en la diócesis giennense.

Le atendió, con la amabilidad que le caracterizaba, el recordado canónigo-arzobispo de la S. I. Catedral D. Juan Montijano Chica.

La entrevista entre el franciscano y D. Juan Montijano tuvo lugar en la biblioteca del Instituto de Estudios Giennenses, del que el Sr. Montijano era a la sazón Secretario General.

En aquel preciso instante, repasaba D. Juan un ejemplar del "LIBRO DE LA DOCTRINA DE LA CRISTIANA RELIGIÓN", obra de nuestro fundador D. Gutierre González Doncel, en la edición realizada en 1915.

Sorprendido el franciscano al ver aquel libro sobre la mesa, lo cogió y repasó. Tras ello, dijo a D. Juan Montijano:

"...Seguramente Vd. no sabe, que ese libro, en una de sus primeras ediciones, se utilizó por los P. P. Franciscanos en la evangelización de Méjico. Allí se conserva aún algún ejemplar...".

La noticia tiene subido interés y bien merecería una investigación al respecto.

El "LIBRO DE LA DOCTRINA DE LA CRISTIANA RELIGIÓN", fue escrito por D. Gutierre González Doncel para uso de las Escuelas de la Santa Capilla.

De él se hizo una edición en Sevilla, en Junio de 1532 y otra posterior en Toledo en 1564, aunque se sospecha que hubo alguna edición anterior.

De la edición de Sevilla había un ejemplar en la Biblioteca de la Universidad de Barcelona. De la edición de Toledo, lo había en la Biblioteca de la Universidad de Salamanca.

Para nosotros debe ser un orgullo esta aportación de la Santa Capilla y su Fundador a la evangelización de América.

DE LOS ESTATUTOS

Nuevas adiciones.

CAPÍTULO VI

Acuerdo tomado por el Gobierno, y aprobado con fuerza de Estatuto por la Cofradía, para que en la Santa Capilla se celebre la octava de la concepción con toda solemnidad.

En Cabildo general de veintidos de Febrero de mil seiscientos setenta y uno, el señor Gobernador D. Rodrigo Messía Ponce de León manifestó que la Junta de Gobierno había acordado en treinta y uno de Diciembre del próximo pasado año: "Que en adelante, y para siempre jamás, se celebre la fiesta de la Concepción de Nuestra Señora en la Santa Capilla su octava, sermón y música, como se ha hecho dicho año (1670), y que los Gobernadores que por tiempo fueren, soliciten que los señores Cofrades más acomodados y otras personas devotas, hagan por su cuenta las dichas fiestas, y si faltare persona que cuide de alguna dellas, se haga por cuenta de la Santa Capilla, y de sus bienes y rentas, y el gasto lo pague el Receptor; y si fuere posible, se perpetúen estas fiestas por personas devotas, y se hagan con el cuidado y celo que conviene. Y que este acuerdo, en el primer Cabildo general que celebre la Cofradía, se haga notorio, par que, si conviniese, se apruebe y guarde por Estatuto." Y entendido el dicho acuerdo por la Cofradía, y conferido en razón de él, de una conformidad lo aprobaron, y acordaron se guarde por Estatuto; y para que conste, se saque y ponga con los demás Estatutos de la Santa Capilla.- Ante mí, Martín del Pozo Leal de Rojas, Notario, Secretario.



Dirigir la correspondencia a:

SANTA CAPILLA DE SAN ANDRÉS

Teléfono (953) 25 52 22 C/. del Rostro, 5

23003 - JAÉN.

IMPRESOS
Difusión Cultural

ANTIGÜEDADES

LIBRO DE LA DOCTRINA
DE LA
CRISTIANA RELIGIÓN
Y
LIBRO DE LA
DOCTRINA MORAL Y EXTERIOR
COMPUESTOS POR EL VENERABLE
GUTIERRE GONZALEZ DONCEL
Presbítero, Protonotario Apostólico, Fundador de la Santa Capilla
en la Iglesia de San Andrés de Jaén,
TERCERA EDICIÓN
(Con licencia de la Autoridad eclesiástica)
JAÉN
TALLERES DE «LA REGENERACIÓN»
1915